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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

就全國人大法律委員會主任委
員喬曉陽表明，與中央對抗的
人不能擔任行政長官，立法會
主席曾鈺成昨日接受傳媒訪問
時說，喬曉陽講話反映中央政
府不敢輕視香港當前複雜的政
治形勢，避免對抗中央的態度
及言論，成為整個競選過程的
顯著內容，「喬曉陽講話反映
中央的不放心。香港好可能有
一個跟中央對抗的人出來參
選，即使他最後無法當選，但
他的態度及言論，會成為行政
長官競選過程中的顯著內容，
這些亦是中央未必一定想看
到」。
對於反對派建議策動「佔領

中環」的抗爭運動，曾鈺成認
為，現階段談公民抗命是言之

尚早，建議大家㠥力研究推行細節，
「如果明年組織『佔領中環』行動的人，
最終出來號召群眾性的所謂『公民抗
命』，嚴重打擊香港發展，不論中央及特
區政府，以至各黨派的人，都要認真反
省，為何會去到如此地步呢？」他又
說，目前社會各界仍未達成共識，大家
應討論具爭議性的問題後再展開諮詢，
不認同港府有意拖延政改諮詢。

香 港 文 匯

報 訊 （ 記 者

鄭 治 祖 ）就
全國人大法
律委員會主
任委員喬曉
陽提出普選
行政長官應
符合兩個前
提，基本法委員會副主任梁愛詩(圖)

昨日回應指出，行政長官要愛國愛港
是常識，看不到社會還有甚麼可以拗
撬；行政長官要愛國愛港是必然之
事，「係人都知應該要係咁」，並非
最近新增的條件。她並指出，大家還
未清楚提名委員會如何組成，將來每
個界別有多少委員，現在就判斷2017
年特首選舉非真普選，過於武斷。
梁愛詩表示，一個行政長官是否要

愛國愛港、能與中央溝通是很顯淺的
問題，香港人理應不用問，也不用別
人講都知道答案。「其實不用說大家
都知道，如果那個人（指特首）不愛
國愛港，如何管治得好香港，如何向
中央交代呢？」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國人大
法律委員會主任委員喬曉陽表明，行政長
官人選要符合愛國愛港標準。港區人大代
表劉珮瓊表示，香港特區的首長不單代表
香港，同時是中央任命的官員，一旦他不
愛國愛港，甚至與中央對抗，根本難以履
行特首的職責，「如果特首不跟中央溝
通，即等於香港與內地割離發展，情況可
以非常恐怖。因此，中央要求特首人選愛
國愛港是非常合理，這個標準放諸世界各
地也不應是一個問題」。

觀塘區議會主席陳振彬表示，行政長官
是特區之首，愛國家、愛香港是天經地
義，亦相信任何一個在香港生活的市民，
都不願意看到一個與中央不能合作的人當
選特首的，「如果他不愛自己國家，市民

又怎能寄望他當選特首後能夠和內地合
作，他又如何幫助香港發展，如何為內地
及港人服務呢？」

葉國謙指非政治僭建

民建聯立法會黨團召集人葉國謙在報章
撰文亦稱，反對派指摘中央官員提出的
「愛國愛港」論，是為未來普選特首設立
預選機制提供操作準則。但他重申，特首
必須要愛國愛港並不是什麼新增的要求，
更加不是個別反對派人士所說的「政治僭
建」，自已故領導人鄧小平1980年代開
始，一直以來，中央都反覆作出這種的要
求。正如喬曉陽日前說，不能接受與中央
政府對抗的人擔任行政長官，這是中央一
貫的明確立場。

港區全國人大代表王敏剛指出，愛國愛
港人士擔任行政長官，是普選行政長官的
最低要求和底線，作為一個地區的首長，
每個參選人都要宣誓效忠所屬地區和國
家，香港作為中國一部分，實施普選行政
長官，亦是在「一國兩制」下實施的，因
此行政長官人選不能對抗中央政府，是一
最低要求。反對派如此大反應，或者是他
們對民族國家觀念較薄弱。

吳秋北認同必然條件

工聯會理事長吳秋北坦言，特首愛國愛
港是理所當然，「我相信普遍香港市民都
認同這是必然的條件，如果有人對愛國愛
港的要求也感到有壓力，這才令人奇
怪」。

民建聯黨團召集人葉國謙表示，喬曉陽提出
需在社會對兩個前提有共識後才進行政改

諮詢，是比較客觀和實際，畢竟中央是有最後決
定權。他說，中央已重申堅定不移落實普選的承
諾，而目前社會上未有共識，即時做諮詢會有困
難；相反，若在大家對這兩個問題較清晰的情況
下諮詢，是比較客觀和實際。

葉國謙：政改需顧及中央憂慮

葉國謙在報章亦撰文，反駁反對派學者聲稱建
制派施展「桃谷六仙大法」為預選保駕護航，企
圖以「普選假貨」魚目混珠，強調反對派多年來
一直對「普選」定義自說自話，誤導市民以為
「一人一票」是世上唯一的普選方式，才是「桃
谷六仙大法」的高手。他重申，普選有很多種方
式，在香港普選特首，最重要是根據《基本法》
及人大常委會的決定來安排，香港亦不是一個獨
立的政治實體，在「一國兩制」之下，香港如果

要順利地推動民主發展，必須要在政制改革過程
中顧及中央的憂慮，如何消除中央憂慮，是政改
是否達成協議的重要關鍵。

劉珮瓊：大多數港人接受前提

港區全國人大代表劉珮瓊認為，喬曉陽在社會
展開政改討論時，先重申普選特首兩個前提是非
常關鍵，「社會要先就此有共識，否則連基本前
提也不接受，將來談什麼政改諮詢也不可能，因
為沒有中央認可，根本就無法走完政改五步
曲」。她亦強調，兩大普選特首的前提是必須
的，這兩個前提在任何國家地區也不是問題，大
多數香港市民也接受，只是少數人竟然連社會共
識的《基本法》所規定的選舉制度也聲言反對。
劉珮瓊又稱，由於香港社會早前有不少聲音，

要求特區政府盡快開展政改諮詢，反對派甚至提
出「佔領中環」行動脅迫中央，故此中央非要點
明兩大前提不可，「喬曉陽的發言就是要提醒港

人，在討論政制發展時不能脫離《基本法》的框
架，否則將來各黨各派也可以各有各講」。

陳振彬：重申標準防借題發揮

觀塘區議會主席陳振彬認為，港人可以就政制發
展提出期望，但要真正落實政制發展就必須掌握
兩個前提，即必須按照《基本法》，並明白選出與
中央對抗的特首對香港不利，「本來特首不可能
與中央對抗是不用多說的道理，相信普羅市民也
明白，但喬曉陽依然清晰重申有關標準，是要防
止部分人在普選問題上譁眾取寵，借題發揮」。

王敏剛：前提無共識 諮詢無意義

港區全國人大代表王敏剛認為，有反對派提出
所謂「真普選」的概念，使部分香港人對普選理
解可能受到誤導，只考慮某些方面的想法。不
過，實事求是地說，香港實施普選行政長官，是
在「一國兩制」下的普選，因此必須要有兩個基
本前提，即一是要符合《基本法》和人大決定的
規定，另一是要以國家利益、安全為基礎。如果
這兩個前提在香港社會沒有形成共識便開啟政改
諮詢，是沒有意思的，亦是欲速則不達的。
他強調，中央提出普選行政長官的最低要求，其

實是為反對派開了門，他們只要認同這些最低要
求，便可以進一步討論政改方案，乃至未來參選行
政長官普選。反對派必須回歸到這兩個前提，即符
合法律要求和符合國家利益、安全兩個前提下，再
去討論他們的普選方案，才會有意義。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民主黨
主席劉慧卿昨日和數名黨員由西區警署
遊行到中聯辦，聲稱不滿喬曉陽為普選
特首「加設新條件」。他們稱，喬曉陽為
普選特首加設重重關卡，是凌駕制度和
法律，架空政府展開政制諮詢的憲制責
任，是「破壞『一國兩制』」。劉慧卿又
要求喬曉陽收回言論，指責喬曉陽一句
說話「打散『一國兩制』」，又要求梁振
英向中央反映港人雙普選意願。

普選前提無共識
政制發展難寸進政制發展難寸進政制發展難寸進政制發展難寸進政制發展難寸進政制發展難寸進政制發展難寸進政制發展難寸進政制發展難寸進政制發展難寸進政制發展難寸進政制發展難寸進政制發展難寸進政制發展難寸進政制發展難寸進政制發展難寸進政制發展難寸進

認同「遵守憲制 拒對抗者任特首」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國人大法律委員會主任委員喬曉陽周日與香港部分

建制派人士座談時明確指出，在香港社會多數人未認同普選特首要符合《基本法》及

全國人大常委會規定，以及中央不能接受對抗中央者擔任特首這兩個前提之前，不適

宜開展政改諮詢，勉強進行亦只會欲速不達。多位全國人大代表及社會各界人士昨日

均認同，在社會對兩個前提有共識下才進行政改諮詢，是實際及有效進行政制發展的

關鍵，否則中央、特區政府及各黨派在不同平台上各說各話，結果是無法走完政改

「五步曲」，政制發展難有寸進。

葉國謙

全國人大法律委員會主任委員喬曉陽日前與

建制派議員座談時有關普選問題的談話全文公

開，其中明確闡述普選兩個「前提」得不到香

港社會多數人的認同，是不適宜開展政改諮詢

的。一語激起千層浪，社會各界體味熱議，而

有反對派中人就此質疑中央無意進行政改諮

詢。有政壇中人說，與反對派的說法相反，中

央此次具體地提出普選「前提」，正是表明中

央有很大的誠意，希望政改諮詢順利進行，

「中央期望在普選諮詢前，香港社會可及早就

這兩個『前提』達成基本共識，而非等到提出

具體政改方案後，又回過頭來糾纏這些『前提』

問題，結果只會欲速不達」。

有政壇中人點出，喬老爺這段談話中的關鍵

詞是「前提」和「共識」：「其實，世界上任

何討論都是有『前提』的，比如互相尊重，互

相明白對方的立場，大家遵守同樣的規則等

等，如果沒有這樣的「前提」，討論就沒有意

義，就不會有『共識』空間。」

政壇中人說，回顧以往香港處理政改問題，

每次都是在政府推出具體諮詢方案後，反對派

就開始糾纏政改的理念和概念等問題，不斷用

所謂「不符合普世價值」作為否定政府方案的

理由，而罔顧香港作為中國一個特別行政區的

政治現實，結果大家在政改的基本理念和底線

上出現嚴重分歧，甚至出現2005年政改中反對派

捆綁投票，令方案流產。

「河水．西方花」頗堪玩味

政壇中人提醒，喬老爺談話中有兩段值得細

細體味。一段是「既要保持香港原有的資本主

義制度不變，也要保持中國共產黨領導下的具

有中國特色的社會主義制度不變，這是對所有

人的要求，更是對管理香港的人的要求」。政

壇中人說，「河水井水各不犯」講了30年，香

港多數人也認同，但反對派就是要「犯」，還

把自己企圖與中央政府「你死我活」的言行打

扮成「普世正義」，「如果普通市民對這種言

行的不正當性沒有共識，怎麼能保證選出的特

首不會公然對抗中央政府？」

第二段話是，「現在反對派就好像帶領香港

市民遊西方花園，說這朵花好，那朵花好，都

要採回香港，通通種到香港花園裡，要是不

種，就是不民主。西方花園裡能種什麼花，是

它們的憲法規定的，香港的花園裡能種什麼

花，是基本法規定的，他們什麼都講，就是不

講基本法的規定，你要是告訴他，按照基本法

的規定，不能種這種花，他就說你不符合國際

標準」。

政壇中人感嘆說，這段話確實可圈可點，道

出了反對派不斷企圖以自己的意志誤導香港市

民的政治現實，「這些年來，反對派一講普選

標準，就是純粹到天上有、人間無的『一人一

票』，除了這個標準，從來不講就算西方也有

不同的普選模式。」

脫離憲制規範 難論普選模式

政壇中人說，世界上有沒有普世價值？當然

有；但如何實現普世價值？就要看不同的環

境，尤其是遵守法律的規定，「既然香港基本

法有規定，如果不從這個小憲法的規定出發，

討論普選模式，怎麼會有結果？」

政壇中人認為，中央這次在政府啟動「五步

曲」、推出政改方案前就明示「前提」，其實是

講明白一些以往被反對派歪曲甚至妖魔化的道

理，「這些道理，不是現在才有的，而是在制

定『一國兩制』方針、起草基本法時就非常明

確的，大家明白、認同這個道理，定下普選方

案就不是什麼難題。」

■香港文匯報

記者 鄭治祖

中央明示底線實盼諮詢順利

政界：特首不愛國不能履職

曾
鈺
成
：
反
映
中
央
憂
慮

梁愛詩：有前提是常識

香港文匯報訊 聯合國人權事務委
員會就香港特別行政區參照《公民權
利和政治權利國際公約》提交的第三
次報告，就多個社會議題，發表審議
結論。對於委員會對香港政制發展的
關注，政制及內地事務局發言人說，
《基本法》已清楚訂明普選行政長官
及全部立法會議員是香港政制發展的
最終目標。香港特區政府會按照《基
本法》的規定，以及全國人大常委會
的有關《解釋》和《決定》，推動落
實普選行政長官以及立法會的目標。

港府：普選是最終目標

民主黨到中聯辦示威
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2013年3月

政府指定刊登有關法律廣告之刊物

獲 特 許 可 在 全 國 各 地 發 行

29
港字第23036  今日出紙3㜫10張半 售6元

氣溫：19-23℃　濕度：75-95%
多雲有雨 間中雷暴

星
期
五

癸巳年二月十八 廿四清明


